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Отражение 
внутреннего мира
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Традиционный крестный ход 
с Казанской иконой Божией 
Матери прошел в Саратове. 

В числе участников — 
покровчане. Чем важен для 
них этот молитвенный путь?

Фотограф Владимир Ешто-
кин: «Главный принцип 
любого дела — не навре-
ди. Ведь можно показать 
красоту, а можно выискать 
безобразие».
С. 4

ПРИМЕРЫ ДЛЯ 
НАШЕЙ ЖИЗНИ

В НОЯБРЕ ПОКРОВСКИЙ ЕПАРХИАЛЬНЫЙ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР ОТКРЫЛ ДВЕРИ
ДЛЯ УЧАСТНИКОВ МОЛОДЕЖНОГО ОБЩЕСТВА  
И СЛУШАТЕЛЕЙ ПРИКЛАДНЫХ КУРСОВ

Душа проснулась 
в храме
Есть люди, похожие на ве-
сеннее солнышко, с ними ря-
дом тепло и уютно. Каждая 
встреча с таким челове-
ком — праздник, который 
хочется продлить как можно 
дольше.
С. 5

Сердце,  
отданное людям
Письма святителя Некта-
рия наполнены отеческой 
теплотой и заботой. Его 
стремление укрепить всех 
в вере и в молитве помогло 
множеству людей.
С. 7

КРЕСТНЫЙ ХОД —  
ЭТО ЕДИНЕНИЕ

«Православия ревнителю и раскола искоренителю…» —  
так в словах тропаря воспевает Церковь святителя Димитрия 
Ростовского

12+

у д у щ и й  с в я т о й , 
живший на рубеже 
XVII–XVIII веков, 
рано понял, какая 
бездна духовной без-
грамотности прости-

рается перед проповедником 
Евангелия на Руси. И если 
Священное Писание хотя бы 
фрагментарно усваивается 
народом через чтение вслух 
за богослужением, то история 
Церкви в лицах, жития святых, 
недоступны народу. Не может 
у народа возникать чувства на-
следственности святым, если 
святые для народа — мифоло-
гические персонажи, обросшие 
самыми нелепыми россказня-
ми и суевериями, почти низве-
денные до языческих божков, 

приставленных к бытовым 
сторонам народной жизни — 
погоде, урожаю, чадородию… 
Святитель Димитрий прошел 
великий путь труда и послу-
шания и заслужил репутацию 
глубокого, вдумчивого, бла-
гоговейного молитвенника 
и пастыря.

В 1684 году иеромонаху Ди-
митрию поручили составить 
Четьи Минеи (Жития свя-
тых) на весь год. Этому труду 
будущий святитель посвятил 
двадцать лет жизни. На всех 
поприщах — в настоятельстве 
во многих монастырях, успеш-
но им управляемых, и на То-
больской, и на Ростовской 
кафедрах — везде с владыкой 
был его знаменитый труд. Свя-

титель Димитрий по крупицам 
из обрывков бережно собрал 
и обобщил жития огромного 
числа подвижников Церкви. 
В этом труде соединились вы-
сота слога и доступность вос-
приятия простыми людьми. Это 
было тем более важным в усло-
виях бушевавшего раскола, 
ставшего следствием духовной 
непросвещенности верующего 
народа на Руси. Огромное чи-
сло людей впоследствии были 
возвращены из раскола через 
чтение житий святых, ставших 
для них близкими, родными, 
друзьями, помощниками и при-
мером в повседневной жизни. 
Вскоре повсеместно укорени-
лась традиция чтений житий 
святых за богослужением.

Как часто нам сегодня не хва-
тает примеров жизненной 
стойкости и мудрости именно 
потому, что мы забываем обра-
щаться к житиям святых. Они 
говорят нам: «Не бойся, ты смо-
жешь, уповай на Бога и дейст-
вуй, как делали это когда-то 
мы, такие же люди из плоти 
и крови». Святитель Димитрий 
сегодня особенно должен быть 
востребован нами, ибо мы жи-
вем при новом расколе, и Русь 
пытаются рвать на части новые 
враги под водительством старо-
го змея. Будем же молиться свя-
тителю Димитрию Ростовскому, 
объединителю и просветителю!

Священник  
Аркадий МАХСУМОВ

Б
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24 октября в саратовском 
Региональном центре под-
держки одаренных детей со-
стоялось подведение итогов 
регионального этапа XIХ Меж-
дународного конкурса детского 
творчества «Красота Божьего 
мира». Участниками стали 
дети от 9 до 17 лет, всего было 
представлено 474 работы 
в трех номинациях. Оцен-
ку произвело жюри, в состав 

которого вошли художники, 
священнослужители, педаго-
ги. Художественные работы 
отображали библейские сю-
жеты, темы «Мир духовный 
и мир земной», «Христос 
и Церковь», «Любимый храм», 
«Красота родной природы», 
а также представляли собой 
иллюстрации к произведениям 
А. С. Пушкина. От Покровской 
епархии было определено две-
надцать лауреатов, их работы 
будут отправлены в Москву 
на финальный этап конкурс-
ного состязания.

28 октября — день чество-
вания иконы Пресвятой Бо-
городицы «Спорительница 
хлебов», в честь этого образа 
и строится храм в селе Ново-
тулка. Праздничную Литур-

гию в этот день возглавил 
благочинный Краснокутского 
округа священник Дионисий 
Веску, ему сослужил насто-
ятель прихода протоиерей 
Сергий Ясиновский. Подар-
ком к престольному празд-
нику стала новая звонница. 
По окончании богослужения 
был совершен чин освящения 
колоколов.

25 октября в Дергачев-
ской центральной библиоте-
ке прошло мероприятие для 
пожилых людей, в котором 
принял участие настоятель 
поселкового храма во имя 
Архангела Михаила р. п. Дер-
гачи иерей Стахий Лобачев. 

Встреча активных и молодых 
душой сельчан прошла под 
названием «Души прекрас-
ные порывы». Гости меро-
приятия поделились своими 
воспоминаниями о детстве 
и юности, увидели творче-
ские номера. Отец Стахий 
рассказал о христианском 
представлении о душе чело-
века, ее бессмертии и свой-
ствах, а также ответил на во-
просы собравшихся.

Образование

В клубе «Духовно-нравст-
венный потенциал современ-
ного некоммерческого кино» 
завершилось исследование 
темы, которую студенты пер-
вого курса Новоузенского аг-
ротехнологического технику-
ма изучали в октябре: «Чистая 
совесть — главное богатство». 
С педагогом дополнительного 
образования, настоятелем Свя-
то-Екатерининского Новоузен-
ского храма протоиереем Алек-
сандром Миловановым ребята 
просмотрели и обсудили корот-
кометражный фильм режиссера 
Константина Тищенко «Пробу-
ждение». Обсуждая содержа-
ние картины, студенты пришли 
к выводу, что жизнь человека 
измеряется не материальным 

благополучием и статусом, 
а правильными решениями, 
продиктованными совестью.

5 ноября в Покровском 
епархиальном образователь-
ном центре состоялась интел-
лектуально-развлекательная 
игра «Квиз». Участники моло-
дежного сообщества «Покров» 
при кафедральном соборе раз-

делились на команды, что-
бы посоревноваться в логике 
и смекалке. По завершении 
игры все получили подарки. 
Помощь в организации и про-
ведении «Квиза» покровчанам 
оказало православное моло-
дежное сообщество «Ковчег» 
при Свято-Троицком кафе-
дральном соборе Саратова.

3 ноября в р. п. Мокроус 
прошел концерт в преддверии 
Дня народного единства, в ко-
тором принял участие благо-
чинный Ершовского округа, 
настоятель храма во имя пра-
ведного Иоанна Кронштадт-
ского п. Мокроус протоиерей 
Евгений Клементьев. Батюшка 
поздравил всех с днем празд-
нования памяти Казанской 
иконы Божией Матери и на-
помнил, что события, кото-

рые вспоминает наша страна, 
обращаясь к подвигу Дмитрия 
Пожарского и Кузьмы Мини-

на, освящены благословением 
этого чудесного образа Цари-
цы Небесной.

В воскресной школе при хра-
ме во имя святого великомуче-
ника и целителя Пантелеимона 
п. Степное состоялся концерт 
Антона Галицкого, автора-ис-
полнителя православно-патри-
отических песен, члена жюри 
международных фестивалей 
и студии православной музыки 
п. Степное под руководством 
Андрея Перца. Концерт прошел 
на одном дыхании — звучали 
песни, пронизанные любовью 
к Отечеству, православной 
вере, на тему войны, долга, че-
сти, посвященные специальной 
военной операции, слова кото-
рых глубоко проникали в души 
и сердца слушателей.

«Своим дарованием я обязан 
Богу» — под таким названием 
4 ноября в Покровском образо-
вательном центре прошла встре-
ча в Клубе любителей культуры. 
Она была посвящена творчеству 
величайшего русского компози-
тора Сергея Васильевича Рахма-
нинова. В этом году отмечается 
150 лет со дня рождения музы-
канта, произведения которого 
входят в репертуар всех миро-
вых исполнителей. Ведущая 
клуба Ольга Владимировна 
Стрелкова отметила, что для 

зарубежных ценителей музы-
ки Рахманинов был и остается 
самым русским композитором. 
Она рассказала о трагической 
судьбе музыканта, вынужден-
ного покинуть родину после 
революции, но не предавшего 
ее. На встрече прозвучали попу-

лярные вокальные и инструмен-
тальные произведения компо-
зитора в исполнении солистки 
Саратовской филармонии Вла-
ды Чуприяновой, пианисток 
Елены Тужилкиной и Натальи 
Новокрещеновой и вокалистки 
Татьяны Христофоровой.

Молодежное 
служение

Церковь 
и общество

Культура

Приходское 
событие

Социальное 
служение



3№21(282) ноябрь, 2023 СОБЫТИЕ

Елена Всеволодовна Ка-
плун:

— Крестный ход на Казан-
скую — это, прежде всего, про-
явление нашей любви к самой 
главной нашей Заступнице 
и Утешительнице. Мне так ра-
достно, когда огромное коли-
чество людей откладывает свои 
повседневные дела и заботы, 
проходит холодным ноябрьским 
днем достаточно долгий и уто-
мительный путь, чтобы почтить 
Богородицу, принести Ей свои 
молитвы. Это особенно важно 
в наше непростое, тревожное 
время, когда мир так хрупок. 
А когда столько людей обра-
щается единым сердцем к Бо-
жией Матери, разве может Она 
не услышать, разве может отка-
зать в помощи? Я тоже молюсь 
вместе со всеми нашей Небес-
ной Владычице, и тихая радость 
разливается в душе. Это трудно 
передать словами, это можно 
только почувствовать. Казан-
ская икона Богородицы — одна 
из моих любимых. Еще на заре 
моего воцерковления наш сосед 
привез из паломнической поезд-
ки в Казань большую Казанскую 
икону. Этот образ меня тогда 
просто поразил: Богородица точ-
но живая смотрела на нас. Через 
два года сосед умер, а икону его 

сын принес мне на молитвен-
ную память. С тех пор молюсь 
перед ней, и меня удивляет, что 
взгляд у Богородицы всегда раз-
ный. То строго смотрит на меня, 
то глядит с невыразимой нежно-
стью и любовью. Это заметила 
и моя мама. Часто обращаюсь 
к этому образу Богородицы 
с просьбами и всегда получаю 
помощь и утешение.

Евгения Владимировна Ро-
манова:

— В такой день я просто не мо-
гла остаться дома. Как не прийти, 
когда такой праздник, когда нуж-
но быть вместе со своей семьей, 
со всеми верующими людьми. 
В такой день появляется возмож-
ность быть чуточку ближе к Богу 
и помолиться, поблагодарить 
нашу Заступницу. У меня особое 
отношение к Казанской иконе 
Божией Матери. Когда-то я, бу-
дучи невоцерковленным чело-
веком, ничего не понимающим, 
но пытающимся делать первые 
робкие шаги к православной 
вере, отправилась в паломниче-
скую поездку в Сергиев Посад. 
Там мы пробыли несколько ча-
сов и напоследок зашли в цер-
ковную лавку. Среди множества 
икон мой взгляд выхватил по-
чему-то одну. Со святого обра-
за на меня смотрела Богородица 
как-то тепло, по-родственному. 
Я поинтересовалась в лавке, что 
за икона. Оказалось — Казан-
ская, не раздумывая купила, при-

везла домой. Начала читать про 
образ, узнала, что мой день ро-
ждения в июле совпадает с «лет-
ней» Казанской. Тогда поняла, 
что мое благополучие в жизни 
складывается благодаря только 
Ее помощи и покровительству. 
Я выросла в неверующей семье, 
к Богу пришла в осознанном 
возрасте, крестилась, когда мне 
было 30 лет. После этого стала 
воцерковляться, долгое время 
была прихожанкой Ильинского 
храма в Летном городке, а семь 
лет назад уже всей семьей стали 
ходить в Свято-Троицкий собор 
Покровска. Все Богородичные 
праздники для нас близки, а ико-
на, привезенная из Лавры, все эти 
годы стоит в нашем молитвенном 
уголке. Больше десяти лет назад 
нам удалось побывать в Казани, 
посетить Крестовоздвиженскую 
церковь Богородицкого монасты-
ря, где была обретена Казанская 
чудотворная икона Божией Ма-
тери и где сейчас хранится один 
из первых ее списков.

Дмитрий Юрьевич Мяко-
шин:

— Казанскую икону Божией 
Матери уже несколько столетий 
считают чудотворной, а молит-
вы перед ней — судьбоносными. 
Несколько тысяч православных 
сочли своим долгом провести это 
утро выходного дня среди едино-
верцев на торжествах в честь Ка-
занской иконы Божией Матери. 
Я хожу на этот праздник каждый 

год. Считаю, что это самый свет-
лый праздник, праздник нашей 
Покровительницы. Она нас объ-
единила. Очень примечательно, 
что сегодня День народного един-
ства. И этот крестный ход — это 
единение, молитвенное единение 
всех людей. Сейчас это особенно 
важно, чтобы наша Россия пре-
одолела все невзгоды. Неслу-
чайно маршрут крестного хода 
выстроен так, что завершается 
он у Троицкого собора — ста-
ринного храма Саратова. А если 
поднять страницы истории, мы 
узнаем, что еще более древним, 
первым храмом города была 

Казанская церковь, которая на-
ходилась неподалеку, на берегу 
Волги. К сожалению, как и мно-
гие святыни, она была разруше-
на в 1930-е годы прошлого века. 
Именно в Казанской церкви хра-
нилась до революции Казанская 
икона Божией Матери — одна 
из главных святынь города. Те-
перь она пребывает в Троицком 
соборе, и мы не должны забывать 
об этом. Это то, что объединяет 
нас, верующих, наших детей, вну-
ков, наш народ.

Полосу подготовила  
Людмила ПИТАЙЧУК

аждый год 4 ноября, 
в праздник в честь 
Казанской иконы 
Божией Матери, 
в Саратове прохо-

дит масштабный крестный 
ход. Тысячи верующих идут 
по городским улицам от Ка-
занского храма к Свято-Тро-
ицкому кафедральному собо-
ру. Среди них — прихожане 
разных храмов Покровской 
епархии. Они рассказывают 
о том, чем же важен для них 
этот молитвенный путь.

К

Крестный ход —  
это единение

Икона явилась в Казани в 1579 году. 
Благочестивой девочке Матроне во сне 
было видение: Богоматерь указала, где на-
ходится икона. И горожане в указанном 
месте нашли икону, завернутую в сукно. Ее 
отнесли в Благовещенский собор, где нача-
ли происходить настоящие чудеса. На месте 
обретения святыни построили храм и осно-
вали женский монастырь.

22 октября 1612 года, во время сражения 
русского народного ополчения с польскими 
захватчиками, список Казанской иконы нахо-
дился в войсках князя Димитрия Пожарско-
го. Икона, сопутствовавшая русским в тече-
ние всего похода, была поставлена в Москве 

на Красной площади, против Никольских во-
рот Кремля. Вскоре Москва была полностью 
очищена от вражеского нашествия.

В 1812 году Казанский образ Божией 
Матери осенял русских солдат, отразивших 
французское нашествие.

В октябре 1941 года перед наступле-
нием Красной Армии под Москвой самолет 
с Казанской иконой Божией Матери облетел 
столицу. Разгром немцев под Москвой — 
истинное чудо, явленное молитвами и за-
ступничеством Божией Матери.

21 июля 2005 года Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси Алексий II 
во время своего визита в Казань передал 
Казанской епархии икону Божией Матери, 
возвращенную из Ватикана.

История и факты

Протоиерей Евгений 
Кле ментьев, настоятель 
хра ма во имя святого 
пра ведного Иоанна Крон-
штадтского п. Мокроус:

— Есть множество свиде-
тельств об исцелении после мо-
литв перед Казанской иконой 
Божией Матери. С момента об-
ретения у чудотворного обра-
за и его списков прозревали 
незрячие. В XVI веке в Казан-
ский храм пришла женщина 
со слепым ребенком на руках. 
Мать долго молилась перед чу-
дотворным образом. И вдруг, 
в какой-то момент, младенец 
начал руками трогать лицо ма-
тери. Тогда архиепископ пове-
лел принести яблоко, которое 
младенец стал тут же хватать. 
Именно тогда все удостове-
рились, что ребенок прозрел 
чудесным образом.

В наши дни тоже случают-
ся чудеса. Во времена, когда 
я служил диаконом в Вольске, 
в храм ходила семья, в которой 
девочка Евгения страдала бо-
лезнью глаз. У нее было силь-
ное косоглазие, потеря зрения. 
Врачи говорили, что болезнь 
ее неизлечима, и у родителей 
оставалась только единст-
венная надежда на помощь 

Господа и Богородицы. Евге-
ния молилась вместе с папой 
и мамой об исцелении. Потом 
меня рукоположили во свя-
щенники, я уехал в Мокроус. 
Спустя много лет узнал уди-
вительную весть об этой семье. 
Будучи уже повзрослевшей, 
Евгения поехала в очередной 
раз в паломничество, в Диве-
евскую обитель. Болезнь ее 
прогрессировала, и она уже 
мало что видела. Приложиться 
к святым мощам угодника Бо-
жия преподобного Серафима 
Саровского ей помогали люди. 
Потом все отправились на Ка-
занский источник. Девушка 
окунулась, а выходя из купаль-
ни, поскользнулась, упала, уда-
рилась об пол, рассекла висок. 
Паломники подбежали, под-
няли ее и увидели, что у Жени 
восторженная улыбка и ясный 
взгляд. Она впервые отчетливо 
увидела все, что ее окружало. 
В порыве радости она стала 
прикасаться к предметам, все 
ее поражало и интересовало. 
Она радовалась, и с ней радо-
вались все, кто был тогда в ку-
пальне, плакали от умиления 
и славили Бога, Пресвятую 
Богородицу и преподобного 
Серафима.

Слепая девочка  
прозрела
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4 Церковная жизньСОБЕСЕДНИК

Отражение  
внутреннего мира

…во всем и всех —  
красота

— Владимир Викторо-
вич, Вы говорили, что 
фотографией занимаетесь 
почти всю жизнь, а как 
пришли именно к церков-
ной съемке?

— В начале 90-х годов (я тог-
да работал в светском издании) 
церковная жизнь только начала 
возрождаться, стали открываться 
храмы, в которые пошли люди. 
Православных изданий почти 
не было, в светских газетах из-
редка появлялись публикации 
о православии. Эта тема всегда 
привлекала мое внимание, мне 
доводилось делать материалы 
про разрушенные храмы, возро-
ждающиеся монастыри. Конечно, 
это были не слишком глубокие 
материалы, я тогда еще мало что 
понимал в православии, но мне 
было интересно, и редакция под-
держивала такие темы.

Однажды приехал к одному 
батюшке, чтобы сделать фото-
репортаж. Он был ветераном 
войны, жил на окраине Сергиева 
Посада. Это была одна из первых 
встреч со священнослужителем, 
мы с ним долго разговаривали, 
пили чай, смотрели фотогра-
фии, я его поснимал, и вышел 
хороший материал. Эта бесе-
да произвела на меня большое 
впечатление, наверное, какое-то 
зернышко настоящей веры этот 
батюшка тогда в меня посеял.

— Есть ли в церковной 
фотографии у Вас люби-
мые жанры, поводы для 
съемок, то, что дарит Вам 
наибольшую творческую 
радость?

— Я, прежде всего, репортаж-
ник, а в репортаже из храма есть 
все — многоплановость, разные 
жанры, сюжеты, портреты, «де-
коратив» — все, что создает кра-

соту, здесь можно решить много 
творческих задач. В храме сни-
мать достаточно сложно чисто 
технически — как правило, там 
темновато, большие перепады 
освещенности, разные источ-
ники света. Но вспышку в хра-
ме я не использую, она очень 
отвлекает людей.

— Мне кажется, что 
молящийся человек 
наиболее полно раскры-
вается в своей красоте, 
становится собой, потому 
что во время молитвы он 
ничего не изображает, 
а просто пребывает перед 
Богом, и Господь его вну-
треннюю красоту подсве-
чивает…

— Да, на душе становится те-
плее, когда наблюдаешь за чело-
веком во время молитвы. Перед 

Богом он становится максималь-
но открытым, а наша задача — 
показать эти чувства, не мешая 
общению человека с Богом.

— А у Вас не бывало 
во время съемки смуще-
ния, переживаний, что 
мешаете молящимся?

— Я Вам больше скажу: у меня 
это смущение существует до сих 
пор! Я с осторожностью подхожу 
к этим съемкам. Часто снимаю 
в одном храме, меня знают мно-
гие прихожане, и я знаю почти 
всех, и все равно, каждый раз, 
прежде чем поднять фотоаппа-
рат, я думаю: а нужно ли это де-
лать? Это чувство — нужно быть 
осторожным — у меня остается 

до сих пор. В любом случае, фо-
тограф должен быть максималь-
но деликатным.

— Как удается не мешать 
людям и как не привле-
кать внимания?

— Главное — меньше суетить-
ся, не делать резких и быстрых 
движений, не толкаться, переме-
щаясь по храму. Нужно не мешать 
человеку, если ты видишь, что он 
молится, лучше остановиться, по-
дождать. Не лезть с фотоаппара-
том в лицо. Постараться понять 
реакцию человека на фотоаппа-
рат, иногда для этого достаточно 
просто взглянуть ему в глаза.

…нужно всегда  
быть в поиске

— Что бы Вы посоветова-
ли приходским фотогра-
фам?

— Всегда быть в поиске, менять 
точки съемки, ракурсы. Больше 
наблюдать за людьми. Знать 
службу — суеты меньше, когда 
ты знаешь, в какой момент вый-
дет и совершит то или иное дей-
ствие священник или архиерей, 
ты к этому уже готов. Стараться 
снимать не «протокольную» 
съемку, одно и то же действие 
снимать с разных точек, «пря-
таться» за людей, подсвечники…

— На Рождество — под 
елки, на Троицу — под 
березки…

— И это тоже.

— Случалось ли у Вас 
выгорание?

— Безусловно, кризисы бы-
вали. Одно время я задумывал-
ся, зачем нужна съемка в храме, 
не в глобальном понимании, 
а лично для меня? И как-то 
ко мне в храме подошла женщи-
на, сын которой находился в ме-
стах заключения. Однажды он 
ей написал, что ему в руки попал 
журнал «Фома», он его открыл 
и увидел там фотографию своей 
матери. Это вызвало у него мно-
жество эмоций, очень тронуло. 

Она поделилась со мной своей 
радостью, и эта история отчасти 
послужила для меня ответом 
на внутренний вопрос. Если моя 
работа кому-то помогла, значит, 
я не зря ее делаю.

— Церковная фотогра-
фия — это тоже пропо-
ведь?

— Конечно! Некоторое время 
назад для проекта «Красота пра-
вославия» мы собирали снимки 
разных авторов, которые этой 
красотой делятся. Думаю, бла-
годаря и нашей работе стерео-
тип о том, что православие — это 
сплошь недовольные, хмурые, 
поучающие всех бабушки, раз-
рушен. Православие — мно-
гогранно, глубоко, церковная 
жизнь — очень интересна. А по-
том, православие — это не толь-
ко службы в храме, но и огром-
ный пласт работы вне храма, это 
волонтеры, сестры милосердия, 
военные священники, много еще 
чего другого.

— Сейчас в церковной 
фотографии есть опре-
деленные тренды. Это 
постановочная съемка, 
фотопроекты, посвящен-
ные праздникам, когда 
в храм во внебогослужеб-
ное время несут свет, рек-
визит, используют его как 
красивую православную 
фотостудию. Как Вы к это-
му относитесь? Это тоже 
про то, чтобы передать 
красоту православия?

— Мне это не близко. Я по-
нимаю, что на это есть спрос, 
это красиво, эстетично, хоро-
шо смотрится в фотокнигах. 
Но во всем должна быть мера. 
Но раз это востребовано, на это 
есть благословение священника, 
значит, это будет продолжаться, 
пока люди не утратят интерес. 
Такого характера съемка — 
«гламурная» — больше способ 
заработка, чем творческая реа-
лизация. Но мне кажется, рано 
или поздно это может надоесть 
и самому фотографу.

— Потому что в этом 
не хватает жизни, искрен-
ности в эмоциях…

— Да, съемка самих таинств — 
Крещения, Венчания — гораздо 
интересней.

— Есть какие-то наиболее 
запомнившиеся съемки 
из тех, что проходили 
недавно?

— Последнее время мы снима-
ем для «Фомы» истории людей, 
которые так или иначе связаны 
со СВО, — это волонтеры, сестры 
милосердия, социальные работ-
ники. У каждого свой путь к это-
му служению, своя судьба, с ними 
интересно общаться. Эти темы 
востребованы, они привлекают 
внимание, могут кого-то вдохно-
вить на помощь ближним. А на-
чалось это с ковидного времени. 
У нас было несколько походов 
в «красную зону», мы общались 
с людьми, которые там работают, 
тоже было много интересного.

…важнее всего —  
любовь к людям

— Что для фотографа 
важнее: профессиона-
лизм, любовь к ремеслу 
или к людям?

— Конечно, любовь к людям, 
которых фотографируешь, это 
важно и вообще в жизни. Глав-
ный принцип любого дела — 
не навреди. Ведь можно пока-
зать красоту, а можно выискать 
безобразие. Человек, в том числе 
и через фото, раскрывает свой 
внутренний мир. И дело, кото-
рым занимаешься, важно любить, 
оно должно приносить радость. 
Если ее нет — чем ты сможешь 
поделиться? Принципиально 
церковная фотография не отли-
чается от любой другой. Наблю-
дай за жизнью, учись у мастеров, 
обогащай внутренний мир, вдох-
новляйся творчеством других лю-
дей, живи так, чтобы тебе было 
интересно. Фотография — это 
отражение души человека.

Беседовала Татьяна УЮТОВА

Владимиром Вик-
торовичем Ештоки-
ным, фотографом 
журнала «Фома», 
мы познакомились 

на X Международном фе-
стивале православных СМИ 
«Вера и слово». Несколько 
дней мой коллега не расста-
вался с фотоаппаратом и был 
за кадром, чтобы запечатлеть 
все самое интересное и оста-
вить участникам фестиваля 
память о событии. В краткие 
минуты перерывов беседу-
ем с ним о работе и жизни 
и подмечаем, что…
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Душа проснулась  
в храме

Храм стал для меня  
домом

— Любовь Семеновна, Церковь 
всегда была в Вашей жизни?

— К сожалению, нет. Дома на Пас-
ху кулич пекли, мама нас — детей — 
крестила, когда мы спать ложились, 
да была дома одна икона — Николая 
Угодника. Старая, резная, из фольги, 
от бабушки досталась. Это все, что 
связано с церковной жизнью. Храма 
по близости не было, и не было рядом 
ни одного верующего человека. Так что 
и научить было некому. После школы 
я поступила в Московский институт 
культуры, выучилась на библиотекаря. 
С подругами часто ходили в Третьяков-
скую галерею, помню, что равнодушно 
проходили мимо икон, картин на еван-
гельские сюжеты — они ни о чем нам 
не говорили. Я, правда, ездила на экс-
курсии по храмам и монастырям 
не толь ко Москвы, но и Ярославля, 
Ту лы, Рязани, Суздаля, Владимира. Все 
обители были в ужасном состоянии, 
но почему-то тянуло туда, хотелось бы-
вать в этих местах. В 90-е годы открыли 
наш Свято-Троицкий храм в Покров-
ске, и, когда я вернулась домой, стала 
ходить туда на богослужения. Привела 
с собой как-то подругу, она постояла 
на службе и говорит: «Ничего не по-
нимаю!». Так и ушла.

Я тоже, когда первый раз пришла, 
мало что понимала, но хотелось остать-
ся, послушать. Одна половина храма 
стояла еще в лесах, шла реставрация, 
а в другой проходили службы. Снача-
ла немного нас — прихожан — было, 
а потом народ как-то потянулся в храм, 
приход стал расти, многие люди тогда 
крестились. Меня не пугало, что я че-
го-то не понимала, зато такой восторг 
испытывала, когда весь храм начинал 
петь «Верую»! Когда первый раз услы-
шала, думаю: «Все поют, а я не знаю, 
что они поют!» После службы прибе-
жала домой и на одном дыхании тут же 
выучила «Символ веры». Утром на ра-
боту, а вечером в храм — и так каждый 

день. Конечно, тяжеловато приходи-
лось, но была духовная жажда, огром-
ная потребность молиться, участвовать 
в богослужении, слушать наших батю-
шек. А как на пенсию вышла, так вооб-
ще храм для меня стал вторым домом. 
Я прихожу сюда с радостью, чувствую, 
что мы здесь все — единое целое, одна 
семья.

— Апостол Павел в Послании 
к Римлянам говорит, что наша 
вера от слышания, а слыша-
ние — от слова Божия. Когда 
это слышание коснулось Вашей 
души?

— Здесь, в нашем Троицком соборе, 
душа проснулась. Прекрасно помню 
свой первый крестный ход с владыкой 
Пахомием (епископ Пахомий (Бру-
сков) ныне епископ Чистопольский 
и Нижнекамский. — Ред.). Это на Кре-
щение было. Я пришла на службу после 
работы, а владыка говорит: «Сегодня 
ночью мы пойдем крестным ходом». 
Ночь, мороз! Помню свое удивление: 
что это такое — крестный ход? Нас тог-
да в храме немного было, помню, что 
делились переживаниями с прихожа-
нами, боялись, как бы не проспать — 
утром же на работу! И вот мы прошли 
небольшой группой по ночному горо-
ду, а на Волге — освящение вод. Это 
незабываемо! До сих пор помню ощу-
щение полета души, которое испытала 
той ночью.

— К кому из святых Вы чаще 
всего обращаетесь в молитве?

— Как-то читала книгу В. Солоухина 
«Время собирать камни». Одна из пове-
стей этой книги называется «Черные до-
ски. Записки начинающего коллекцио-
нера». Солоухин еще в 60-е годы ездил 
по разрушенным храмам и собирал ико-
ны. Он писал, что в те времена в каждом 
доме были иконы Спаса, Богородицы 
и обязательно Николая Угодника, пото-
му что никто из святых на Руси не был 
так знаменит и так близок народу наше-
му, как Николай Угодник.

У нас дома икона этого святого была, 
но я долго не знала, что Николай Угод-
ник и Николай Чудотворец — один 

и тот же человек. Книга Владимира 
Солоухина помогла мне в этом разо-
браться, и у меня установились особые 
теплые отношения с этим святым.

— Духовная литература очень 
разнообразна: от древних пате-
риков и творений святых отцов 
до современных православных 
писателей. Какую литературу 
Вы читаете чаще? Какие книги 
произвели на Вас особое впе-
чатление?

— Митрополит Антоний Сурожский 
мне очень нравится, глубокий пропо-
ведник, его мысли о Христе и церков-
ной жизни будят души людей. Люблю 
читать письма архимандрита Иоанна 
(Крестьянкина). В них нашла ответы 
на многие вопросы, которые меня му-
чили, и жизненные, и духовные. Потом 
еще «Несвятые святые» — ее, наверное, 
все знают…

Читаю много разной литературы, 
но ближе всего мне святой праведный 
Иоанн Кронштадтский. В прошлом 
году была в Кронштадте, в его кварти-
ре. Она поразила меня своей скромно-
стью. Маленькая, крохотная квартирка, 
а сколько там людей побывало! В этом 
году ездила в Питер, поклонилась его 
могиле в монастыре на Карповке.

Тихая радость  
всегда при мне

— По слову апостола Павла, 
христианин должен всегда ра-
доваться, но в наше непростое 
время нечасто удается видеть 
радостного человека даже 
в церкви. Испытывали ли Вы 
когда-нибудь уныние, осеннюю 
хандру? Как Вы с этим справ-
ляетесь?

— С тех пор, как я стала чаще ходить 
в храм, уныния не ощущаю. Даже удив-
ляюсь, ведь столько было тяжелого 
в жизни! Но я знаю, что Господь не по си-
лам испытания не дает. Только по силам! 
Что бы ни случилось, на все Его воля. 
Поэтому уныния нет. Все, что связано 
с Церковью, приносит радость, тихая ра-
дость — всегда при мне. Стала посещать 
с нашими прихожанами двухгодичные 
курсы в Епархиальном образовательном 
центре: и знания получили, и очень сдру-
жились. Мы занимались с таким упое-
нием! Одна слушательница курсов даже 
сказала: «Я в институте так не готовилась 
к экзаменам, как здесь!» А на выпускном 

вечере все говорили: «Вот бы сделали 
еще один, третий год обучения, мы бы 
все пошли учиться!» До сих пор обща-
емся с сокурсниками, и когда видим друг 
друга, так тепло на душе делается! Когда 
новые люди приходят в храм, я за них ра-
дуюсь, а вот тех, кто остается пока за его 
оградой, мне очень жаль, потому что они 
многое теряют.

Помолись  
об осуждаемом брате

— Вы очень гостеприимный 
человек, в родительском доме, 
наверное, часто собирались 
гости?

— У нас все время были гости. Те-
лефонов тогда не было, поэтому без 
всякого предупреждения просто прихо-
дили родственники, и родители быстро 
собирали на стол. Двоюродных братьев 
и сестер было много. Мы родней друж-
но жили. И сейчас роднимся, просто 
нас все меньше и меньше остается…

— А бабушек своих помните?
— Смутно, они умерли, когда мне 

было десять лет. С нами они не жили, 
только в гости приезжали. Помню, одна 
бабушка баптистка была, а другая — 
православная. Никогда никого не осу-
ждала. Если при ней начинали кого-
то осуждать, уходила, говорила, что 
ей некогда. Святой праведный Иоанн 
Кронштадтский говорил: «Когда бу-
дут о ком отзываться дурно, вздохнем 
и скажем про себя: „Мы хуже, грешнее 
этого человека во сто раз”, — и от души 
помолимся об осуждаемом брате». Так 
моя бабушка и поступала.

* * *

А я, глядя на Любовь Семеновну, 
вдруг понимаю, что ни разу не слыша-
ла, чтобы эта общительная женщина 
кого-то осудила. Если разговор касает-
ся какой-то неприятной темы, Любовь 
Семеновна просто замолкает, а потом 
мягко переводит беседу на другую тему. 
Она искренне радуется каждому, кто 
приходит к ней в дом, можно только 
удивляться, сколько в ней радушия 
и гостеприимства! Смотрю на старин-
ный шкаф, в котором рядом с новы-
ми чайными чашками стоят вазочки, 
помнящие, наверное, еще прабабушек 
Любови Семеновны, и невольно думаю: 
какое же количество гостей из них пот-
чевали? И как прочно живут в нашей 
душе добрые семейные традиции.

сть люди, похожие на ве-
сеннее солнышко, с ними 
рядом тепло и уютно. Ка-
ждая встреча с таким чело-
веком — праздник, который 

хочется продлить как можно дольше. 
Мы беседуем с Любовью Семеновной 
СИТНИКОВОЙ, прихожанкой Свято- 
Троицкого кафедрального собора 
Покровска (Энгельса), в ее неболь-
шой квартирке, которая напоминает 
мне гостиную начала прошлого века. 
Цветущие орхидеи на подоконнике, 
картины, редкие книги, иконы, изящ-
ные старинные вещи — все говорит 
о незаурядной личности хозяйки.
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Елена КАПЛУН

С ТЕХ ПОР, КАК Я СТАЛА ЧАЩЕ ХОДИТЬ 
В ХРАМ, УНЫНИЯ НЕ ОЩУЩАЮ. ДАЖЕ 
УДИВЛЯЮСЬ, ВЕДЬ СТОЛЬКО БЫЛО 
ТЯЖЕЛОГО В ЖИЗНИ! НО Я ЗНАЮ, ЧТО 
ГОСПОДЬ НЕ ПО СИЛАМ ИСПЫТАНИЯ 
НЕ ДАЕТ. ТОЛЬКО ПО СИЛАМ! ЧТО БЫ 
НИ СЛУЧИЛОСЬ, НА ВСЕ ЕГО ВОЛЯ.
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О дружбе и взрослении:  
«Миа и белый лев» (6+)
Это удивительная история о дружбе между белым 

львом и девочкой. Фильм имеет не только развле-
кательную и поучительную нагрузку, но и обращает 
внимание на проблему уничтожения львов на мате-
рике.

Миа с родителями переезжает в Южную Африку 
на ферму по разведению львов. Девочка тяжело при-
выкает к новому месту, ей хочется вернуться в Лон-
дон, где остались ее друзья и все, к чему она привы-
кла. Но все меняется, когда в ее жизни появляется 
белый львенок Чарли, который требует внимания 
и любви. Девочка ухаживает за львенком, и со вре-
менем между человеком и животным зарождается 
дружба. Но Чарли растет и превращается в опасного, 
по мнению отца девочки, зверя. Миу это не пугает, 
она бесстрашно заходит в клетку, гладит льва, ведь 
друг не может ей навредить. Отец очень волнуется 
за дочь и решает продать Чарли охотникам.

Необычные и довольно опасные для актеров съем-
ки проходили под присмотром Кевина Ричардсо-
на, специалиста по диким животным, работавшего 
в Львином парке в одном из заповедников ЮАР.

Пока льву не исполнилось полтора года, съемки 
проходили без каких-то специальных средств за-
щиты. Позже съемочной группе приходилось рабо-
тать внутри клетки. А исполнители главных ролей 
по-прежнему снимались рядом со львом. Все время 
съемок маленькие актеры посещали специальные 
занятия, где их обучали взаимодействию с хищни-
ками. Съемочная группа относилась ко льву, как 
к настоящему актеру, а не как к животному, которое 
нужно дрессировать. Постепенно четвероногий актер 
привык к камерам и микрофонам и чувствовал себя 
под камерами совершенно спокойно.

Воля и бунтарский протест, свобода и красота при-
роды — вот основные темы этого семейного фильма. 
Хорошо смотреть его вместе с родителями, чтобы 
они смогли объяснить сложные моменты и помочь 
проанализировать и понять картину.

О преодолении: «Удача» (6+)
Мультфильм «Удача» рассказывает о девочке Сэм, 

которая считала себя неудачницей. Все детство она 
провела в приюте, многие взрослые знакомились 
с ней, но никто из них так и не стал ее родителями. 
Она мечтает помочь маленькой подруге Хейзел об-
рести приемную семью, но понимает, что это будет 
довольно тяжело. Социальные службы дают Сэм кро-

шечную квартирку в подвале и работу в магазине 
товаров для дома, и это вся поддержка, на которую 
может рассчитывать сирота в начале самостоятель-
ной жизни.

После тяжелой и полной неловких моментов сме-
ны девушка знакомится с черным говорящим котом 
Бобом. На ошейнике пушистого зверька красуется 
счастливый пенни, который приносит обладателю 
удачу. Проследив за котом, героиня попадает в Стра-
ну Удачи, где у всех жителей всегда все получает-
ся, они всегда счастливые и радостные. Существует 
и противоположная Страна Неудачи, где все, наобо-
рот, дается сложно. Сэм теряет волшебный пенни, 
за это Боба лишат важной для него работы, поэтому 
герои должны помочь друг другу в поисках заветной 
монеты, ведь именно этот пенни может подарить 
маленькой Хейзел маму и папу.

Может показаться, что это история о том, как сде-
лать всех счастливыми. Но на самом деле, смысл го-
раздо более глубокий. Этот мультфильм побуждает 
думать и извлекать уроки из неприятностей. Герои 
видят, что мир не может существовать в абсолютном 
счастье, ведь в нем также существуют грусть, печаль, 
и они тоже важны. Героиня, которая всю жизнь сра-
жалась с неприятными сюрпризами судьбы, лучше 
других понимает, что людям нужно уметь преодоле-
вать трудности. Сэм и Боб показывают пример насто-
ящей искренней дружбы, которая развивается между 
ними не сразу, мы видим, как они духовно растут. 
Герои также показывают пример любви к ближнему, 
они готовы пожертвовать своими интересами ради 
друг друга.

О внутренней силе:  
«Энн из “Зеленых крыш”» (6+)
Кинокартина «Энн из “Зеленых крыш”» — пре-

красная возможность провести с семьей несколь-
ко вечеров, так как фильм имеет несколько частей. 
Первая была снята в 1985 году по одноименному 
роману Л. М. Монтгомери. Роман также советуем 
обязательно прочитать, будет интересно не только 
детям, но и подросткам и даже взрослым.

Действие романа разворачивается в конце XIX века. 
Марилла и Мэтью Касберт, одинокие брат и сестра 

среднего возраста, которые вместе живут в «Зеленых 
крышах», решают усыновить мальчика из сиротского 
приюта в Новой Шотландии, чтобы он стал им по-
мощником на ферме. Но из-за недоразумения под их 
крышу попадает не мальчик, а девочка одиннадцати 
лет по имени Энн Ширли. Умная, живая Энн жаждет 
быть всем в радость, она старается помогать новым 
родителям во всем, насколько она может. Девочка 
очень разговорчива, но в то же время ей не нравятся 
собственное имя, бледное лицо, усеянное веснуш-
ками, и рыжие косички, которые однажды она даже 
пытается перекрасить, но это оказывается страшным 
провалом, и Марилла вынуждена постричь ее очень 
коротко. Новые родители постепенно привыкают 
к Энн и вскоре начинают любить ее как родную дочь. 
Целеустремленная и решительная и при этом добрая 
и сердечная, стремящаяся бескорыстно помочь, Энн 
не может оставить равнодушным.

С волнением зритель будет следить, как маленькая 
девочка вырастает в прелестную девушку, а затем 
становится очаровательной женщиной. Когда видишь 
историю Энн, понимаешь, что доброта — это признак 
внутренней силы человека.

О справедливости и любви:  
«Хористы» (12+)
Уже отчаявшийся найти работу учитель музыки 

Клемент Матье попадает в интернат для трудных 
подростков. Увлечь таких детей пением — нелегкая 
задача. Ключевой герой фильма постоянно нахо-
дится немного в тени. А его благородство, доброта, 
нестяжательство, чувство юмора, мягкость, иногда 
строгость, талант педагога и музыканта «вуалиру-
ются» под псевдоправильность и занудство. Дети 
с трудом принимают его, рисуют на него карикатуры, 
называют «яйцеголовым».

И не только воспитанники поначалу не видят силу 
характера учителя. Невнимательному зрителю Кле-
мент мог бы показаться посредственным педагогом, 
не наделенным талантом и амбициями. Но более вни-
мательный увидит несгибаемость, доброту, прояв-
ляющую себя в каждом слове и поступке (учитель 
постоянно защищает детей от жестоких наказаний 
директора Рашена), способность радоваться жизни 
в унылой «темнице» интерната, стремление веселить 
маленьких «узников».

В этом фильме нам показано два закона, по кото-
рым может развиваться жизнь: закон справедливо-
сти и закон любви. Матье приходится претерпеть 
множество несправедливостей от руководства в от-
вет на то, что он смог завоевать авторитет у детей 
без жестокости и грубости. Директор Рашен не готов 
признать, что дети могут уважать кого-то, кроме 
него самого. Зависть и гордыня лишили его умения 
радоваться. Но у всех есть шанс что-то исправить 
в себе. И это во многом зависит от того, кто на-
ходится рядом. Мы можем подтолкнуть человека 
к лучшему или, наоборот, столкнуть вниз своим 
недоверием и нелюбовью.

Подготовила Ксения АЛЕКСЕЕВА

Семейный кинотеатр
оябрьская дождливая погода, пришед-
шая после живописного и золотого ок-
тября, все чаще загоняет нас домой. 
Холод за окном — это еще один повод 
подарить тепло своим домашним. На-

шим читателям предлагаем несколько фильмов 
для семейного просмотра.

Н
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— Всю жизнь святителя 
Нектария сопровождали 
скорби: нищета и голод, 
предательство, клевета, 
незаслуженные обвине-
ния, от которых даже 
после смерти его святое 
имя не сразу было очи-
щено. И при этом ему 
принадлежат такие слова: 
«Счастье находится в нас 
самих, и блажен тот, кто 
понял это». Как в такой 
скорбной жизни, а потом 
в тяжелой, мучительной 
болезни, от которой он 
умер, можно было сохра-
нить доверие к Богу?

— Вселенская Церковь знает 
не так много примеров святых, 
которые несли страдания через 
всю свою жизнь. Но эти при-
меры проявились ярчайшим 
образом. В первую очередь, 
вспоминается ветхозаветный 
многострадальный Иов, для 
Русской Церкви — это препо-
добный Максим Грек, который 
тоже невинно пострадал и много 
лет провел под церковным за-
прещением. Этих святых объ-
единяет великое стремление 
к Богу, непоколебимость в сво-
их воззрениях и та самая дет-
ская вера в то, что Бог есть и Он 
всегда рядом. И если даже меня 
поносят, и родные от меня отре-
клись — это не Бог меня оставил, 
это мой крест, мое служение Го-
споду. Господь и призывает нас: 
Отвергнись себя, и возьми крест 
свой, и следуй за Мною, ибо кто 
хочет душу свою сберечь, тот 
потеряет ее (Мф. 16, 24–25). 
Святитель Нектарий точно сле-
довал этим евангельским стро-
кам. Он не стремился сохранить 
свою жизнь, не боролся со сво-
ими обидчиками, которые его 
оболгали, осудили, опозорили, 
и никому не мстил. Все эти на-
веты не имели для него никако-

го значения. Для него сущест-
вовали только Бог, Пресвятая 
Богородица и Ее молитвенное 
предстательство.

Будьте как дети
— У святителя были 
особые отношения с Бого-
родицей. С детской про-
стотой он мог попросить 
денег на нужды обители, 
срочной помощи в каком-
то деле и всегда получал 
просимое.

— Он абсолютно доверял 
Творцу, Божией Матери, и его 
молитва была наполнена не-
изреченной детской любовью 
к Ней. Эта любовь была гора-
здо выше страха и трепета, она 
стирала границы между Бого-
родицей и человеком. Поэтому 
он обращался к Богородице, как 
к своей родной матери. Такая 
молитва исходит из сердца, ей 
трудно научиться, и слова такой 
молитвы незаученные, они при-
ходят сами собой. Ведь ребенок, 
обращаясь к родителю, не под-
бирает какие-то особые слова.

— Можно ли научиться 
такой молитве?

— Те страдания и скорби, 
которые прошел святитель 
Нектарий, и даровали ему это 
дерзновение — обращаться 
к Богородице с детской непо-
средственностью. И он дейст-
вительно получал просимое.

Радоваться скорбям
— Получается, что стра-
дания, которыми была 
наполнена жизнь свято-
го, только увеличивали 
его любовь ко Христу. 
Хотя по мирским меркам 
Господь был к святому 
несправедлив.

— Святитель Нектарий сам 
об этом пишет, рассуждая 
о скорбях: «Помните, что по-
сле искушения следует ду-

ховная радость и что Господь 
наблюдает за теми, кто пре-
терпевает искушения и стра-
дания ради Его любви. Итак, 
не малодушест вуйте и не бой-
тесь». Человек чаще всего, пре-
терпевая, например, болезни, 
впадает в уныние. Но это лишь 
усугубляет его скорби. Поэтому 
единственный способ духовной 
борьбы со скорбями — радо-
ваться им. До конца своей жиз-
ни святой был в опале, дьявол 
постоянно строил против него 
козни, а он отвечал смиренной 
молитвой. Вот что он оставил 
нам в назидание: «Добродетель-
ный человек подвержен искуше-
ниям и испытаниям в этом мире, 
но в глубине своего сердца он 
радуется, ибо совесть его спо-
койна». Так и прожил свою зем-
ную жизнь этот великий святой.

— Святитель Нектарий 
известен как помощник 
при страшных заболева-
ниях, в том числе онко-
логических. Но ничуть 
не меньше люди страда-
ют от клеветы, неспра-
ведливости, унижения, 
наветов. Как преодолеть 
искушения такого рода? 
Можно ли в таких ситу-
ациях обратиться за мо-
литвенной помощью 
к этому святому?

— Когда человек подверга-
ется каким-то испытаниям, он 
обычно либо начинает упи-
ваться своими скорбями, либо 
стремится наказать обидчика. 
И то, и другое — не верно. Вот 
что писал святитель Некта-
рий об обидчивом человеке: 
«Бог ненавидит и отвращается 
от обидчивого, потому что он 
унижает созданный Им образ». 
Молитва же направляет нас 
на правильное понимание си-
туации, трезвый взгляд на нее. 
Молиться надо обязательно, 
чтобы в любой напасти растор-
мошить себя, не дать себе впасть 
в глубокое уныние, из которого 
уже не выбраться. Сам святи-
тель Нектарий безропотно нес 
свой крест и никогда не держал 
обиду и не гневался на своих 
обидчиков и клеветников.

Относиться к чудесам 
спокойно

— С именем святого 
Нектария Эгинского свя-
зано множество «гром-
ких» чудес. В чем смысл 
христианского чуда?

— Чудо надо воспринимать 
как инструмент в руках Божи-
их, некое качество Его Божест-
венной благодати. Без чуда 
человек спокойно может спа-
стись, совершать добрые дела, 
прийти к Богу и достойно, по-
христиански прожить свою 
жизнь. Относиться к чудесам 
надо спокойно или даже с опа-
ской. Мы должны быть увере-
ны, что чудо, которое проис-
ходит с нами, от Бога. Само 
по себе чудо вне веры невоз-
можно. Да, это будет какое-то 
сверхъестественной явление, 
но не более того. Христианское 
чудо — это Божественное вме-
шательство в жизнь человека, 
такое же, как и страдания, по-
сылаемые Господом. Чудо при-
звано либо на что-то нам ука-
зать, либо укрепить человека 
в вере. Но полагаться в жизни 
только на чудеса очень опасно. 
Ведь, погнавшись за чудом, мы 
становимся теми слепцами, ко-
торые идут за слепым к своей 
погибели.

— Отец Димитрий, 
что бы Вы посоветова-
ли почитать из внуши-
тельного списка трудов, 
оставленных нам грече-
ским святым?

— Я бы посоветовал обра-
титься к письмам святителя 
Нектария, он много писал 
монахиням обители, которую 
основал на острове Эгина. 
Всегда интересно читать пе-
реписку духовного наставника 
со своими духовными чадами. 
Обязательно найдешь ответ 
на свой вопрос, который, воз-
можно, стесняешься задать 
священнику на приходе или 
собственному духовнику. Эти 
письма наполнены отеческой 
теплотой и заботой. Видно 
стремление святителя Нек-
тария укрепить сестер в вере 

и в молитве. И очень советую 
прочитать книгу «О терпении 
в скорбях». В ней греческий 
святой раскрывает причины, 
по которым к нам приходят 
скорби, и объясняет, почему 
мы должны их благодушно 
переносить. И очень советую 
посмотреть фильм «Человек 
Божий», он сделан с большой 
любовь к святителю Нектарию.

Беседовала  
Ольга СТРЕЛКОВА

ЖИЗНЬ, ПОСВЯЩЕННАЯ БОГУ

Сердце,  
отданное людям

календарь
9 ноября — мученика 
Нестора Солунского. 
Преподобного Нестора 
Летописца.
10 ноября — 
преподобного Стефана 
Савваита, творца канонов. 
Святителя Димитрия, 
митрополита Ростовского.
11 ноября — 
преподобномученицы 
Анастасии Римляныни.
12 ноября — Неделя 
23-я по Пятидесятнице. 
Священномученика 
Зиновия, епископа 
Егейского, и сестры его 
мученицы Зиновии.
13 ноября — апостолов 
от 70-ти Стахия, Амплия, 
Урвана, Наркисса, Апеллия 
и Аристовула.
14 ноября — 
бессребреников 
и чудотворцев Космы 
и Дамиана Асийских.
15 ноября — Шуйской-
Смоленской иконы Божией 
Матери.
16 ноября — мучеников 
Акепсима епископа, 
Иосифа пресвитера 
и Аифала диакона.
17 ноября — 
преподобного Иоанникия 
Великого. Блаженного 
Симона, Христа ради 
юродивого, Юрьевецкого.
18 ноября — святителя 
Ионы, архиепископа 
Новгородского. Святителя 
Тихона, патриарха 
Московского и всея России.
19 ноября — Неделя 
24-я по Пятидесятнице. 
Святителя Павла, 
патриарха 
Константинопольского, 
исповедника. 
Преподобного Варлаама 
Хутынского.
20 ноября — мучеников 
33-х, в Мелитине 
пострадавших.
21 ноября — Собор 
Архистратига Михаила 
и прочих Небесных Сил 
бесплотных.
22 ноября — 
иконы Божией 
Матери, именуемой 
«Скоропослушница». 
Святителя Нектария 
Эгинского, митрополита 
Пентапольского, 
чудотворца.

реди чудотворцев 
XX века есть один 
поистине уникаль-
ный греческий свя-
той,  чья память 

совершается 22 (9) ноября. 
Святитель Нектарий Эгин-
ский, о котором в 2021 году 
вышел художественный 
фильм «Человек Божий», не-
мало претерпел при земной 
жизни и прославился мно-
гочисленными исцелениями 
от самых страшных заболе-
ваний. Об этом удивительном 
духовном подвижнике мы по-
беседовали со священником 
Димитрием ВРАЗОВСКИМ.

КОГДА ЧЕЛОВЕК ПОДВЕРГАЕТСЯ 
КАКИМ-ТО ИСПЫТАНИЯМ, ОН 
ОБЫЧНО ЛИБО НАЧИНАЕТ 
УПИВАТЬСЯ СВОИМИ СКОРБЯМИ, 
ЛИБО СТРЕМИТСЯ НАКАЗАТЬ 
ОБИДЧИКА. И ТО, И ДРУГОЕ — 
НЕ ВЕРНО.

С
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Раньше я не придавала 
особого значения тому, как 
пишутся иконы, но когда 
училась в воскресной шко-
ле при Свято-Троицком 
кафедральном соборе, наш 
педагог Марина Евгеньев-
на Шмелева, которая пре-
подавала уроки иконоведе-
ния, рассказала нам много 
интересного об иконописи. 
Например, мы узнали, чем 
икона отличается от кар-
тины, что означают раз-
личные жесты рук святых, 
почему они держат в руках 
разные предметы. С тех 
пор ко мне стало прихо-
дить осознание, что в хра-
ме я не просто вижу перед 
собой некий образ, а бук-
вально с первого взгляда 
вступаю в незримый ди-
алог со святыми, Божией 
Матерью или с Самим Бо-
гом. На иконе абсолютно 
все имеет смысл. Располо-
жение фигур в простран-
стве, фон, второстепенные 
персонажи, даже складки 

на одежде — все значимо. 
Если все это знать, икона 
для нас оживает. Каждая 
икона — словно книга. 
Зная символику, ее сюжет 
понимаешь без слов, бук-
вально читаешь изобра-
женную историю глазами. 
Это удивительно!

В воскресной школе мы 
узнали и о том, что означа-
ют разные цвета на иконах. 
Например, золотой цвет — 
это символ Бога и Царст-
вия Небесного. Красный 
фон на иконе напомина-
ет о пасхальной радости 
и символизирует торжест-
во вечной жизни. Также 
это цвет мучеников — тех, 
кто пострадал за христи-
анскую веру. Голубой и си-
ний цвет означают чистоту, 
возвышенность и близость 
к иному миру. Еще голу-
бой — цвет Богородицы, 
в храмах в дни Богородич-
ных праздников у священ-
нослужителей облачения 
голубого цвета. Зеленый — 

цвет Святого Духа, ко-
торый означает вечную 
жизнь, обновление, гармо-
нию. Не зря ведь на празд-
ник Святой Троицы церкви 
украшают зеленой травой, 
веточками деревьев. Белый 
цвет — символ Божест-
венного света, цвет чисто-
ты, святости и простоты. 
На иконах праведников 
обычно изображали в бе-
лом, ведь праведники — 
люди, живущие по правде. 
А вот серый цвет никогда 
не использовался в иконо-
писи. Нельзя в иконописи 

смешивать черное и белое, 
зло и добро. Получается 
цвет неясности, пустоты. 
Такому не место в мире 
икон.

Не менее интересны зна-
чения жестов. Например, 
рука, прижатая к груди, оз-
начает сердечное сокруше-
ние. Рука, поднятая вверх, 
это призыв к покаянию, 
а руки, скрещенные на гру-
ди, — знак покаяния и сми-
рения.

Часто на иконах мож-
но увидеть разные второ-
степенные предметы, они 

тоже несут смысловую на-
грузку. Гора — символ ду-
ховно-нравственного вос-
хождения, а пещеру часто 
рисуют, как напоминание 
о преисподней.

Теперь вы тоже знаете, 
что каждый цвет и предмет 
на иконе имеет глубокое 
значение. В следующий 
раз, когда будете смотреть 
на икону, обратите внима-
ние на разные цвета и де-
тали и вспомните, что они 
означают.

Дарья БАКЛАНОВА

Разговор о важном

Как прочитать икону
вы знаете, что иконы можно читать, как 

книги? Что за каждой, даже самой малень-
кой деталью скрывается целая история? 
Не верите? Попробую объяснить.А

Священническое облаче-
ние имеет особую симво-
лику. Разгадайте ребусы. 
Скажите, что символизи-
рует каждый элемент?

Разгадай-ка!


